



Columnas ESTATALES

07 octubre 2024

SE COMENTA

Que ante las situaciones **meteorológicas** que han mostrado su **rigor**, ya no es pertinente andar actuando a puro **cálculo** como solía hacerse antaño. Por esa razón ha sido muy bien visto que el **gobierno** del **Estado de México** desarrolle el **Subsistema de Información Estatal de Cambio Climático**, con el fin de contribuir a la **mitigación** y **adaptación** ante estos fenómenos.

Será una fuente de **información** para la toma de **decisiones** sobre temas de **vulnerabilidad** que pudieran afectar a la **población**. Este **geoportal**, administrado por la **Secretaría del Medio Ambiente** y el **Instituto Estatal de Energía y Cambio Climático**, como una herramienta esencial para prevenir todo tipo de **sinistros**, como los que **azotaron** este año a **Chalco, Jilotzingo, Naucalpan, Tejupilco** y **Atlacomulco**, por citar algunos.

Que ahora que el partido **Morena** a nivel **nacional** se renueva, en el **Edomex** se escuchan nombres que comienzan a **perfilarse** para hacer lo propio, pues la llegada de una **nueva dirigencia estatal** está en ciernes.

Uno de los perfiles que podría llegar al liderazgo es el **diputado Samuel Ríos**, cuyas **buenas credenciales** son principalmente las **excelentes relaciones** con todos los **grupos políticos** al interior. Veremos.

Que sin lugar a dudas los **proyectos** que se han anunciado para la **zona oriente** por parte del **gobierno federal** con la nueva **presidenta**, son una muestra del importante **impulso** que viene para la **entidad**, hombro a hombro con la **gobernadora Delfina**. Eso representará, además de las urgentes mejoras en **infraestructura**, la posibilidad de **desarrollo local** y **derrama económica** en la región.

Por ello no es extraño que sectores como la **Unión de Industriales del Estado de México** haya levantado la mano para ser **considerados** e integrados en estos planes. La participación debe ser **generalizada** y, si ese trabajo para superar rezagos puede generar **beneficios**, pues también deben quedar en el **territorio**. ■

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- ¿Qué hará ahora el PRI con su Alito moreno?
- Cabildo Metropolitano, ¿cuándo? ¿Dónde?
- ¿No sabemos cuántos mexiquenses somos!
- ¿Sólo cinco de 16 titulares comparecerán?
- Sin respeto, las construcciones en C. Izcalli

... Históricamente, el PRI ha sido el partido más importante en México...

... Nació en medio de la turbulencia, y es en una situación caótica, que está en los últimos estertores...

... Más allá de las ideologías, el PRI fue el partido que puso los cimientos de la nación e inició la modernización, el desarrollo y el progreso social...

... Es el que permitió la apertura a la pluralidad, a la que dio asientos en el Congreso federal...

... Gracias al PRI está en el poder Morena, con muchos, por cierto, de quienes fueron militantes del partido tricolor...

... Fue el PRI el que le abrió la puerta a Andrés Manuel López Obrador, por cierto también, ex militante...

... Fue su escuela, pero como buen traidor, la olvidó, y ahora ufano, se jactó de formar otro partido...

... El PRI, sí, está en agonía, por deseo gubernamental, y que ha utilizado a Alejandro Moreno el tal "Alito", para enterrar lo que queda del Revolucionario Institucional...

... Alito ya fue declarado, ¡el sepulturero! de un partido fundamental para la vida política de México...

... Hoy, es un partido que está en riesgo, para que en unos tres años pierda el registro...

... Muchos dicen que se trata de toda una hazaña, acabar con el partido todopoderoso, pero no saben que lo que ya se vive, en una dictadura sin tener un contrapeso...

... Alito pasará a la historia como un traidor, como uno de los hombres que más ha dañado, no solo al PRI, sino a todo el país...

... La historia lo juzgará, y lo enviará al basurero de esa historia, como lo hará con otros muchos más...

... La pregunta queda en el aire... ¿Qué harán ahora la mayoría de los miembros y simpatizantes del PRI?... A lo mejor, como dice Dulce María Sauri Riancho, ex lideresa del tricolor...
¡Vamos a hibernar en la cueva, hasta encontrar la luz!...

... No se trató de un simple anuncio, ni de una ocurrencia más...

... La nueva jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, planteó crear un "Cabildo Metropolitano", en el que participen las entidades del centro del país y la Federación y en el que se aborden problemas como agua, seguridad y calidad del aire...

... Esta idea ya la trae aprobada, hasta por la misma Presidenta Claudia Sheinbaum, ya que se trata de un plan para implementar una serie de medidas en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, un área que actualmente está conformada por 63 alcaldías de la capital del país, y municipios del Edomex e Hidalgo...

... Y es que, al hacer este pronunciamiento, ya debe de haber sido consensuado con la gobernadora, Delfina Gómez (Edomex) y el mandatario hidalguense, Julio Menchaca...

... La postura no es nueva, ya que las tres entidades, participan en un Programa de Ordenamiento de la Zona Metropolitana del Valle de México – promovido por el gobierno del Edomex –, en donde se analizan y enfrentan los desafíos que no se contienen en las fronteras político administrativas, que dividen sus geografías, o que separan sus municipios conurbados...

... La pregunta salta, si ¿realmente estará presente en cada reunión, la presidenta Sheinbaum, y cuál sería su primer acuerdo, para que emanen importantes decisiones que beneficien a sus conciudadanos?...

... ¿Cuántos mexiquenses realmente somos los que habitamos la entidad?...

... ¡No lo saben ni siquiera los diputados de la LXII Legislatura!...

... Y es que el planteamiento se hace, ya que la cifra implica la reducción o aumento de las participaciones federales, anuales, para el Edomex...

... Si recordamos, en el 2020, el INEGI "borró" un millón 58 mil mexiquenses de sus registros, lo que provocó la disminución de 4 mil 328 millones de pesos, la el Estado de México...

... Obviamente que el problema de falta de información lo tiene que resolver la misma Cámara de Diputados local, a través de su Comisión de Planeación Demográfica, a través de indicadores estatales que brinden certeza sobre la efectividad de las políticas públicas...

... En pocas palabras, tendrán que "champearle" para que, a la administración de Delfina Gómez, no le salgan otra vez – el INEGI – que "a Chuchita la bolearon", y exista menos presupuesto para realizar obras o planes contemplados en por este gobierno en curso...

... ¿Por qué solo cinco titulares de las 16 dependencias del gobierno estatal, habrán de comparecer, en la glosa del primer informe de la maestra Delfina Gómez?...

... Lo raro está en que no fueron tomados en cuenta para las comparecencias, las Secretarías del Trabajo; la de Educación; Desarrollo Urbano y Obra; Campo; Desarrollo Económico; Cultura y Turismo; la Contraloría; Movilidad; Medio Ambiente; Justicia y Derechos Humanos; ni tampoco la Secretaría de las Mujeres...

... Y es que, desde hace años, no se presenta el gabinete completo, en especial áreas como Campo, Contraloría, entre otras; tienen varios años sin acudir al pleno o a comisiones, para responder los cuestionamientos de las y los legisladores...

... Sin embargo, esta es la primera ocasión que acude al pleno el gabinete de la gobernadora Delfina Gómez, y lo hace con una Legislatura integrada mayormente por aliados a su gobierno, como es Morena, PT y PVEM, quienes tienen la mayoría absoluta... Por otro lado, están PRI, PAN, PRD y MC, con bancadas mucho más reducidas...

... Así, acudirán al Congreso, del 9 al 14 de octubre, y será el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, quien abra la ronda de comparecencias el miércoles, a las 11:00 horas... Seguirá Paulina Moreno García, secretaria de Finanzas, el jueves 10 a la misma hora; posteriormente, a las 14:00, estará Juan Carlos González Romero, secretario de Bienestar...

... Vecinos de Bosques del Lago, de Cuautitlán Izcalli, piden respeto a las limitaciones para construcciones en los perímetros del cuerpo de agua de esa localidad, como lo establece la Declaratoria de Santuario del Agua y Zona de Reserva Ecológica, decretada el 13 de octubre de 2004, por parte del Gobierno del Estado de México.

... Los vecinos denunciaron que es la misma autoridad municipal, a quien a cusan de haber solapado las nuevas construcciones y violaciones al uso de suelo...

... Refirieron que, desde hace dos años y medio, en la parte alta de la calle Bohemia, comenzó a formarse un socavón, el cual fue reportado hace dos años y medio, a las autoridades municipales, y hasta ahora no han hecho nada al respecto...

... Incluso, revelaron, que el organismo de agua municipal, realizó una obra de interconexión de pozos y puso el tubo por el área del desplazamiento de tierra reportado hace más de dos años...

... La calle está colapsada, debido a que, además, pasan por el lugar camiones pesados de carga...

... A pesar de que en la construcción se colocaron sellos de suspensión de obra, por parte del gobierno local, los constructores parecen pasarse las leyes por alto, y siguen trabajando, como si nada pasara, lo que hacen, presuntamente, con el amparo de la autoridad municipal quien no actúa en consecuencia...

LA MAQUINITA

Coordinan bacheo en el oriente

:::: Llama la atención que los alcaldes Ivette Topete García, de Amecameca; Miguel Ángel Graciano, de Ozumba; Abelardo Rodríguez, de Tepetlaxpa; Miguel Artemio Florín, de Cocotitlán; René Martín Velázquez Soriano, de Ayapango; Luis Enrique Sánchez Reyes, de Tlalmanalco y Felipe Arvizu de la Luz, de Ixtapaluca, se comprometieron a rehabilitar calles y avenidas comunes, además de la parte de la carretera federal México Cuautla en el tramo que les corresponde a cada uno. Es curioso que no haya querido participar el alcalde de Chalco, Miguel Ángel Gutiérrez. ¿O no lo invitaron?



ESPECIAL

Ivette Topete
García

SICT tendrá mucho trabajo en Edomex

:::: Y a quién responsabilizar de los continuos deslaves en la carretera México-Toluca. Ayer estuvo cerrado el tramo lateral, con dirección a la ciudad de México, a la altura de la plaza de cobro, porque además de tierra, cayeron varios árboles al pavimento. Esta vialidad es federal y, por lo tanto, su mantenimiento debe estar a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, ahora a cargo de Jesús Esteva, quien tendrá mucho trabajo en el Estado de México para remendar todas las obras que dejó pendiente la anterior administración.



ESPECIAL

Jesús
Esteva

Inician obras del Tren a Pachuca

:::: La presidenta Claudia Sheinbaum dio ayer el banderazo de inicio de construcción del tren México-Pachuca que, aunque se realizará casi en su totalidad en territorio de la vecina entidad, contribuirá a mejorar la movilidad de los mexiquenses, ya que tendrá base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, de donde partirá hasta la "Bella Airrosa", con dos estaciones intermedias en Huitzila, municipio de Tizayuca y Télez. Por lo tanto, beneficiará a los habitantes de Temascalapa, Nopaltepec, Zumpango, Tecamac y Tecámac, que se dirijan a Hidalgo, pero también a los usuarios del AIFA.



ESPECIAL

Claudia
Sheinbaum

Visión metropolitana

:::: Parece que se acercan buenos tiempos para los habitantes de Nezahualcóyotl, Chalco, Valle de Chalco, Ecatepec, La Paz, Chimalhuacán, Naucalpan, Huixquilucan y Tlalnepantla, todos ellos colindantes con la Ciudad de México, porque los planes de Claudia Sheinbaum, Delfina Gómez y Clara Brugada, son atender toda esta zona con una visión metropolitana, en donde las barreras limítrofes no serán obstáculo para la prestación de servicios en materia de seguridad, sobre todo.

EL **INSURGENTE**

Angélica Moya se lava las manos

ESPECIAL

En la calle Prolongación Sierra Madre del Norte, colonia Alfredo V. Bonfil, se ubica un edificio que está sumamente dañado en sus cimientos, por lo que se ha convertido en un riesgo para decenas de viviendas aledañas. Es producto de la falta de planeación urbana y de la corrupción que propició la construcción sin considerar riesgos. La administración de la alcaldesa **Angélica Moya Marín** optó por la fácil decisión de no hacer nada para solucionar el problema, porque, a fin de cuentas, ya se van. Les quedan escasamente 80 días de gobierno y no piensan meterse en problemas por un tema de años.



Angélica Moya Marín

Atentos al carril reversible

ESPECIAL

Habrá que estar muy atentos hoy, sobre todo los automovilistas, pues a partir de este día el gobierno toluqueño pondrá en funcionamiento el carril reversible en la avenida Paseo Colón, en el tramo que va de Calzada al Pacífico hasta la vialidad Solidaridad Las Torres, para ayudar a despresurizar el tráfico en la avenida Jesús Carranza. Seguramente el gobierno de **Juan Maccise** tomó en cuenta todos los inconvenientes que podría tener esta obra, sobre todo en la intersección de Colón y Calzada al Pacífico, que es donde se forma el cuello de botella.



Juan Maccise Naime

Exhiben obras de canteros en Chimalhuacán

ESPECIAL

Parece que ahora sí se pusieron de acuerdo los artesanos escultores del municipio de Chimalhuacán, con el gobierno que encabeza la morenista **Xóchitl Flores**, para la realización de la Feria Metropolitana, donde tradicionalmente exhiben sus piezas de tallado que les han dado fama internacional. Es un oficio que se transmite de generación en generación desde la época prehispánica. En esta ocasión los artesanos podrán participar en el Concurso de Labrado en Cantera; además los visitantes disfrutarán de diversas expresiones artísticas y culturales.



Xóchitl Flores Jiménez

EN LOS PASILLOS

SE EXPONEN

Dicen que, en municipios del Valle de Toluca, mínimo se reportan **cinco accidentes diarios**, de personas que viajaban en motocicleta sin el equipo necesario y exigido por la autoridad con **lesiones graves**. Invasión de carriles, meterse entre vehículos, exceso de **velocidad e imprudencia**, es lo predominante en estas eventualidades. regularmente sucedidas en **vías rápidas** o principales.

NO DENUNCIAN

Comentan que integrantes de la Alianza Mexicana de Organizaciones de Transportistas (**AMOTAC**) en el Estado de México, lanzaron un llamado más a las autoridades de los **tres niveles** de gobierno para frenar los **robos**, atracos y casos de **extorsión** que padecen diariamente en las carreteras mexiquenses. Aseguran, por lo menos se cometen **50 robos de tráileres** cada semana, número que podría aumentar pues no todos presentan **denuncias**.

ALTO RIESGO

Aseguran que la falta de oferta para el acceso a una **vivienda digna** en la entidad mexiquense ha provocado que más de **1.2 millones de viviendas** se hayan construido en zonas de **riesgo**, en la última década. Ante esta problemática, los diputados de la actual Legislatura buscarán entablar **diálogos** con autoridades municipales para evitar el **crecimiento desmedido** de viviendas irregulares y ponerle fin a la **problemática**.

SIN DISCULPA

Cuentan que reportes de pagos tardíos a talentos locales, además de injustos, **mala organización** y sobrecostos, están saliendo a **florete**, como uno de los grandes problemas que podrían dar al traste con los **festivales** de fin de año en **Toluca y Metepec**. Lo mencionado se conoce en el ambiente artístico como una **"cartelera austera"**, sin embargo, al momento de ver las cantidades a pagar, parece dará un concierto **Katy Perry**.

columnalospasillos@gmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La operación política en la UAEM continúa con miras al cambio de rector.
 - ♦ Ahora piden unidad y que esperen los tiempos, primero a los directores de las preparatorias.
 - ♦ Que lleguen autos nuevos a diversos planteles nada tiene que ver. Seguro que es para el buen funcionamiento administrativo.
 - ♦ Comentario del día: Cambio en Coparmex. Dos aspirantes van por el cargo.
- Pregunta del día: ¿Renuncia Rodrigo Samperio a MC?
- ♦ Pregunta del día: ¿José Couttolenc trabajará en algo serio o seguirá con sus declaraciones triunfalistas? ¿Sabrá que ya terminaron las elecciones?

EL RECTOR DE la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Eduardo Barrera, parece que cambió la estrategia política con miras a la elección del próximo año. Su aspirante es la misma, sólo que ahora busca de alguna manera calmar las ansias de los que desean contender por el cargo, algo que inicio precisamente en rectoría.

La situación se ha complicado y ahora se filtran comentarios sobre juntas que encabeza el mismo rector.

Todo apunta a que desde el mes pasado, empezaron las reuniones con directores de los planteles de media superior, algo que podría no resultar extraño si no es porque también estaba la secretaria de Administración, Eréndira Fierro y uno de los temas, o el asunto principal fue la sucesión.

De acuerdo a comentarios de los que estaban en la primera reunión, les pidió que no se adelantaran. Que es importante cuidar a la institución, y ya en esas, también solicitó que evitaran atender promesas que desde su punto de vista son falsas.

Tampoco podían dejar de lado el asunto relacionado con la honestidad, a pesar de que han sido constantes, sobre todo en las últimas semanas, las declaraciones de Victorino Barrios, en el sentido de haber encontrado desvíos o como el caso de los cheques que finalmente se aclaró.

Y para que los directores vean la buena disposición de parte de la administración pues algunos ya tienen autos nuevos, porque es importante que los planteles cuenten con un vehículo para resolver temas del mismo plantel.

Al final, el objetivo fue no atender promesas de otros aspirantes, que no se adelanten y que esperen la "señal".

No todos los directores, sobre todo de facultades han sido invitados o citados para hablar con el rector.

Así que la recomendación es esperar, hacer oídos sordos a los que quieran hablar de la sucesión porque son promesas falsas y en algún momento habrá una señal.

Imposible evitar algunas preguntas. ¿Todos los que han estado presentes en las reuniones atenderán las instrucciones?

¿Cuál será la señal?

¿Todo el plan es para calmar las aguas y las ansias sobre la sucesión o resultará lo contrario y lo que logran es que se hable más del tema?

Faltan casi tres meses para que se acabe el año ¿Es sano mantener vigente el tema desde este momento?

¿El rector tiene el control político de la Máxima Casa de Estudios?

Por lo pronto las reuniones "privadas" no lo son del todo.

COMENTARIO DEL DÍA: COPARMEX VA A CAMBIAR A SU DIRIGENTE

El Centro Patronal del Estado de México cambiará a su dirigente dentro de dos semanas y un par de contendientes buscan la posición, por un lado se encuentra Julián Niembro que ya fue presidente de la Unión de Estacionamientos del Valle de Toluca y todo apunta a que el otro candidato es Jorge Rello.

En un momento en el que la economía estatal se encuentra repuntando, luego de pésimo papel que hicieron durante el sexenio pasado y que varias veces hemos comentado en este espacio, las organizaciones empresariales jugarán un papel importante.

La renovación de liderazgos también se empieza a presentar y Coparmex es una instancia que representa a una parte importante de empresas o negocios en el Valle de Toluca.

Sin duda, Julián Niembro se adelantó y presentó un programa de trabajo que se nota ambicioso, además de que tiene la ventaja de tener contacto con representantes de medios de comunicación por los puestos que ha tenido.

La contienda puede ser reñida, aunque uno ya se adelantó al inicio.

PREGUNTAS DEL DÍA: ¿SIGUEN LAS RENUNCIAS EN MC? ¿QUÉ ANUNCIARÁ RODRIGO SAMPERIO EL LUNES?

Las cosas al interior de Movimiento Ciudadano no se ven sólidas y tampoco se puede hablar de unidad.

El control que ha tomado Juan Zepeda en el partido no le ha caído muy bien a varios grupos que son de los fundadores.

Basta recordar que hace unas semanas se presentaron a una conferencia de prensa para acusar que no le llegaron recursos a los candidatos en la pasada elección y mucho menos a los comités municipales.

Además de que algunos ex candidatos denunciaron que los trataron de extorsionar.

Hoy a medio día, Rodrigo Samperio encabezará una conferencia de prensa ¿Será para presentar su renuncia al partido y cuántos se irán con él?

¿Señalará a un dirigente, estatal o nacional? PREGUNTA DEL DÍA 2: ¿JOSÉ COUTTOLENC MANTENDRÁ SU POSTURA TRIUNFALISTA O YA SE VA A PONER A TRABAJAR?

El tiempo electoral ya se acabó desde hace varios meses y desde el primer momento quedó claro que el Partido Verde repuntó. También que José Couttolenc es el líder del instituto político y el ex gobernador Eruviel Ávila no busca su posición, al menos en este momento.

También, porque desde el primer momento José Couttolenc no ha dejado de decirlo en todo momento, su euforia triunfalista no tiene fin.

Ahora dice que "decenas de miles" lo acompañaron a escuchar el mensaje de Claudia Sheinbaum.

¿Cuántas decenas de miles, 10 mil, 20 mil, 30 mil, 50 mil?

¿Los contaron? ¿O José Couttolenc escuchó que alguien dijo "te acompañaron decenas de miles"? ¿Espera instrucciones de la gobernadora para presentar algo en la Legislatura o primero es el discurso triunfalista en la glosa?



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

La nueva era de Morena

El Movimiento de Regeneración Nacional (**Morena**) entrará en breve en un proceso de reorganización que incluye el nombramiento de su próxima dirigencia estatal, o delegación, como se insiste en llamar. El caso es que será quien tenga a su cargo la conducción del nuevo partido mayoritario en el territorio mexiquense.

Los grupos están perfectamente definidos y aunque todavía no hay candidatos ya las aguas comienzan a agitarse a favor y en contra.

Del lado de los "Mexiquenses de corazón", que encabeza el senador Higinio Martínez Miranda, se apuesta por la experiencia y capacidad de la también senadora Mariela Gutiérrez Escalante, mujer muy cercana al texcocano, quien demostró en la pasada elección federal sus alcances electorales y la fortaleza de su estructura, aunque tienen como segunda opción al profesor Maurilio Hernández, diputado local, de quien podrían aprovechar su experiencia.

Por el lado del oficialismo estatal, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, opera a favor de Rafael Estrada Cano, uno de los operadores más importantes de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Hay quien dice que después de Francisco Rodríguez, ahora jefe de la bancada de Morera en la LXII Legislatura local, ella solo confía en Estrada Cano, y más para cuestiones políticas.

Estrada Cano ha estado del lado de Delfina Gómez desde que ella fue candidata por primera ocasión a la gubernatura del Estado de México, es un hombre leal que sabe lo que es construir estructuras políticas desde abajo, a nivel tierra, casa por casa, puerta por puerta, siempre con el objetivo de sumar.

Es un operador de tiempo completo, pero también es muy bueno para la organización electoral, para integrar células territoriales que trabajen, y

prácticamente lo ha hecho desde el inicio con la bandera muy en alto de la 4T, sin recursos económicos, con mucha labor de convencimiento, por lo que no está lejos la posibilidad de que sea él el encargado de la consolidación de Morena a nivel estatal.

Y es que, a pesar de ser la primera fuerza electoral en el Estado de México, Morena en realidad carece de estructura organizativa. Muchos años se preocuparon de sumar y sumar adeptos en tomo a la figura de Andrés Manuel López Obrador, pero sin orden, sin organización real, solo invitando a quienes quisieran respaldar el Movimiento a unirse, pero nunca a afiliarse, a tomar tareas específicas, como lo haría cualquier organización electoral en el mundo.

Esa será ahora la responsabilidad de Estrada Cano o de quien lidere a Morena en el Estado de México, pues esa organización política ya llegó a una etapa de madurez y el éxito o el fracaso de la misma en el corto y mediano plazo depende definitivamente de que se cuente con una estructura orgánica que funcione y opere eficientemente, pero sin que eso signifique arrastrar los vicios de otros partidos, como el amiguismo y la distribución de cargos con base en cuotas de poder.

Los empresarios mexiquenses definen su futuro

Jorge Rello y Julián Niembro Rivera llegaron a la última etapa del proceso interno de selección de la próxima directiva de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) del Estado de México. De ellos se elegirá quién encabece esa central patronal los próximos años.

Se trata de dos empresarios de experiencia y peso en el sector, pero, sin duda, Julián Niembro va unos cuantos pasos adelante, pues lleva décadas trabajando por el sector empresarial y participando en las tomas de decisiones de los empresarios mexiquenses en distintos sectores, sobre todo el de

los servicios.

¿Quién no conoce a Julián Niembro? Por lo que resulta fácil adelantar que los miembros de la Coparmex, que son a final de cuentas los que votan, pues se trata de una elección en la que solo participan sus afiliados, no tendrán duda alguna a la hora de definir el futuro de esa central patronal que tiene mucho que hacer en los años por venir, en unos de los pocos sectores que, bien encabezados y dirigidos, puede convertirse en un contrapeso de poder y en un aliado muy importante para el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Para rematar...

Macarena Montoya Olvera, secretaria de Salud del Estado de México, tendrá el próximo jueves 10 de octubre su última aparición estelar cuando participe en los trabajos de la glosa del primer informe de la gobernadora del Estado de México. Luego de eso, entregará su oficina y volverá a su consultorio como parte de una gestión gris y sin resultado alguno que destacar.

Todo parece indicar que el sustituto de la doctora Macarena Montoya Olvera ya incluso fue designado por la titular del Ejecutivo del Estado de México y lleva por lo menos una semana en el trabajo de ordenamiento y planeación con el que pretende arrancar su gestión. Si bien es cierto el Sector Salud del Estado de México tendrá una transformación integral al sistema IMSS Bienestar, la institución como tal no desaparecerá y habrá un reacomodo administrativo muy interesante, pues ahora serán tres instancias las que tengan que ver con el funcionamiento de hospitales y clínicas mexiquenses, pues además del Seguro Social, estarán involucrados la Oficialía Mayor del Gobierno del Estado de México, que se quedará con el Issemym y parte de los nosocomios estatales, y la propia secretaria. *A ver si entre tantas manos no se les echa a perder el engrudo.*

ROSTROS
PUNTUALES
POR: SERGIO VARGAS

SERGIO VARGAS

**SE CONSOLIDA ENRIQUE VARGAS
DEL VILLAR COMO EL OPOSITOR
MEXIQUENSE NÚMERO UNO.**

La crisis que enfrenta la oposición no afecta, al menos en grado superlativo, al senador Enrique Vargas.

Incluso el presidente de la Mesa Directiva del senado, el durísimo Gerardo F. Noroña, tiene buena relación con Vargas.

Como se sabe, el expresidente municipal de Huixquilucan fue elegido vicecoordinador del Grupo Parlamentario del PAN en el Senado.

Debe marcarse que en esa fracción hay peces gordos del blanquiazul a nivel nacional, como

el exgobernador de Yucatán Mauricio Vila, el excandidato presidencial Ricardo Anaya y el todavía presidente nacional del blanquiazul, Marko Cortés.

Y Enrique Vargas ha logrado destacarse en ese grupo parlamentario, que representa la principal fuerza opositora a la 4T.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Desde luego que se requiere que la clase trabajadora tenga mejor salario y mejores prestaciones. Pero de eso a que el gobierno municipal de Naucalpan quiera dar de aguinaldo 90 días, es un exceso.

Y es que Naucalpan es de los ayuntamientos más endeudados del país.

En todo caso, debería considerarse solo otorgar un aguinaldo de esa dimensión a los servidores públicos que menos ganan.

Ojalá lo valore la presidenta municipal Angélica Moya.

MARTHA GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



bierno fue en 1999, lo que marcó un hito en la rendición de cuentas y la transparencia en la administración pública mexiquense.

Luego, para los inicios del siglo XXI, se implementaron reformas que facilitaron la participación ciudadana en la toma de decisiones. Se establecieron leyes que promovían la transparencia y el acceso a la información, además de fortalecer el papel de la sociedad en la supervisión del gobierno.

En resumen, la participación ciudadana en el Estado de México pasó de ser limitada a una forma más estructurada y activa, impulsada por reformas legales, el uso de nuevas tecnologías y el surgimiento de movimientos sociales. Este proceso continúa en evolución, buscando un mayor empoderamiento de la ciudadanía en la toma de decisiones.

Desde la sociedad, propiciamos que la legislación evolucionara para promover una mayor transparencia en la administración pública.

Hoy los organismos dedicados a garantizar el acceso a la información parecen estar rebasados, no así la necesidad de que los ciudadanos estén enterados.

Además, hay un enfoque más orientado a resultados, donde se evalúa la efectividad de los programas y políticas, lo que ha llevado a una mayor exigencia en la rendición de cuentas.

En ese contexto y considerando que, otra vez, el partido que gobierna es el mismo que tiene mayoría en el Congreso, es necesario pensar en sacar de la conversación "la politiquería", dejar de cuestionar al gobernante solo porque es del partido rival, concentramos en lo que hay y lo que falta, desde la perspectiva ciudadana, sin discursos ni pa-

rafernalia. Esa sería una verdadera evolución.

La última trinchera

Como ya se esperaba, reapareció Alejandra del Moral, ex candidata a gobernadora, ex priista, ex funcionaria de múltiples administraciones tricolores de los tres niveles y ex lideresa estatal de ese partido.

Claro, ahora como flamante integrante del gobierno de Claudia Sheinbaum, la presidenta de la República. Colaborará en Relaciones Exteriores. Que se cuide Juan Ramón de la Fuente, porque ese nombramiento no ha pasado desapercibido, ni de un lado ni del otro. Es como ganarse la rifa del tigre. Veremos. ●

Rendición de cuentas

Esta semana inician las comparecencias de integrantes del gabinete por el Primer Informe de Gobierno de Delfina Gómez Álvarez. Serán solo cinco los funcionarios que se presentarán frente a los diputados para explicar las obras y acciones de la administración estatal.

Hubiera sido bueno escucharlos a todos, o al menos algunos más, como Laura González, secretaria de Desarrollo Económico; Pedro Moctezuma, del Agua o Juan Car-

los González, del Bienestar. Sin embargo, se planteó la posibilidad de cancelar este ejercicio, así que ya lo que tenemos es ganancia.

Lo cierto es que la rendición de cuentas no es una tarea que gobiernos y gobernantes acepten con alegría, por el contrario. Ha costado años y enormes esfuerzos consolidarla.

La primera vez que el gabinete del gobierno del Estado de México compareció ante la Legislatura para presentar el informe anual de go-

La participación ciudadana en el Estado de México pasó de ser limitada a una forma más estructurada y activa, impulsada por reformas legales, el uso de nuevas tecnologías y el surgimiento de movimientos sociales



Ricardo Joya

Discurso sin odio, también reditúa

Si bien solamente se han realizado dos audiencias de puertas abiertas en el Palacio de Gobierno de la capital mexiquense, la ciudadanía percibe cercanía de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien cumplió el primer año de su administración y le reconocen el impulso de programas sociales como Mujeres con Bienestar, Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente y Alimentación para el Bienestar.

La semana anterior se dieron a conocer estudios de aprobación de gobernadoras y gobernadores en el país. El correspondiente al Ranking Mitofsky, indica que Delfina Gómez Álvarez se ubica como una de las tres mejores mujeres que gobiernan alguna entidad, con 51.3 % de aprobación ciudadana. En el caso de Demoscopia Digital, la ubica en el sexto lugar con 62.1 % de aprobación en el Ranking de Gobernadores (sic).

En su informe regional que realizó en Naucalpan el 25 de septiembre, la gobernadora anunció que durante la primera semana de octubre realizaría la tercera audiencia ciudadana en la sede del Poder Ejecutivo estatal, con la presencia de las diversas dependencias de su gobierno, así como la Fiscalía General de Justicia y la Comisión de Derechos Humanos de la entidad. La audiencia no se llevó a cabo, aunque -como en su momento se planteó en este espacio- es una estrategia que puede generarle beneficios a ella, en términos de posicionamiento y evaluación.

Adicionalmente, la información que todos los días emite el Gobierno del Estado de México tiene una estructura narrativa para enfatizar que los programas y acciones que ejecutan las diferentes áreas son por "indicación de la gobernadora", lo que permite la recordación de su nombre y cargo, sin necesidad de una exposición diaria como lo hacía el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Otro elemento que podrá abonar a la evaluación positiva de la primera mujer gobernadora de la entidad más poblada del

país, son los recientes anuncios que hizo la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, entre sus 100 puntos prioritarios. Destaca el arranque del Programa de Pruebas de Laboratorio en los Centros de Salud, así como una estrategia de atención a la vivienda, acceso al agua y movilidad para el oriente del Estado de México.

Se suma la construcción de la carretera Toluca-Zihuatanejo, en su tramo de Tejupilco a Ciudad Altamirano, que es una región que ha estado abandonada, literalmente, desde hace varios años. Ello fortalece el mensaje de cercanía de ambos gobiernos, en zonas que no eran atendidas con proyectos de alto potencial de beneficio.

Sin embargo, en términos de comunicación, lo que más contribuye a la evaluación positiva de la gobernadora es su estilo personal de sumar, sin generar discursos de confrontación directa o de odio, como en su momento lo hizo AMLO. Y gracias a esa diferencia, ella mantiene una aprobación favorable.

*TodoComunica

Lamentablemente, no hay calle del valle de Toluca que se encuentre en condiciones óptimas de tránsito. El abandono no tiene precedentes en décadas y lo que recientemente han "reparado", ya tiene nuevos baches.

Las opiniones vertidas en este artículo son responsabilidad de quien las emite y no de esta casa editorial. Aquí se respeta la libertad de expresión.

Docente de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMex

X: @RJoyaC

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

De las mujeres
al poder a ellas
con poder

“**N**o llego sola, llegamos todas”, Fue una expresión simbólica que resonó en la toma de posesión de Claudia Sheinbaum primera presidenta constitucional de México. No es solo un enfoque feminista, es una fisonomía de su gobierno. Con Claudia, “Llegan ellas, las que soñaron con la posibilidad de que algún día no im-

portaría si naciéramos siendo mujeres u hombres podemos realizar sueños y deseos. Sin que nuestro sexo determine nuestro destino. Llegan ellas, todas ellas, que nos pensaron libres y felices”.

Claudia Sheinbaum, no llega como fruto de la casualidad al poder. Llega como resultado del acometimiento de varias generaciones de mujeres que han sentado las bases de profundos cambios en nuestra sociedad. Ha sido un recorrido sinuoso y doloroso. Hace casi setenta años las mujeres no tenían el derecho a votar. Claudia se reconoce con las generaciones, así lo expresa: “Soy madre, abuela, científica y mujer de fe. Y a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos”.

Desde la reforma del 2008 se inicia tímidamente la edificación del acceso de las mujeres a la política realmente existente con capacitación. Será con las reformas constitucionales del 2019, que se da un salto cuántico hacia una verdadera cultura de los derechos políticos y electorales de las mujeres. Se trata a la paridad en todos los cargos de toma de decisiones públicas.

La reforma, abrió senderos e instru-

mentos para que las mujeres defendieran sus derechos políticos y electorales en los tribunales. Se pasa del derecho a la participación al derecho a defender su participación política al aspirar a cargos públicos. Hemos transitado de cambios en la cultura de equidad para las mujeres a una cultura de defensa de los derechos humanos en materia política.

Tenemos una nueva circunstancia hasta hace muy poco inimaginable. El centro del país está gobernado por mujeres. En el Edomex la maestra Delfina Gómez; en CdMx Clara Brugada y muy identificada con la región, la presidencia Claudia Sheinbaum. ¿Habrá acentos especiales?, ¿habrá nuevas sensibilidades para gobernar?

Sin embargo la emergencia de mujeres con poder, no finiquita la brutalidad patriarcal predominante en México. La mayoría de las mujeres sufren vejaciones: acosos laborales y sexuales, feminicidios, inequidad laboral, abandono. Las mujeres cargan con cuidado de los hijos, el trabajo doméstico y salarios desiguales.

Veremos cómo las mujeres con poder recomponen esta injusta ecuación. ■

JUAN CARLOS
VILLAREAL

DOSSIER POLÍTICO



Claudia Sheinbaum: la izquierda al poder

Hasta antes de arribo de Claudia Sheinbaum al poder, la matriz ideológica que distinguió al sistema presidencialista mexicano partía del nacionalismo revolucionario como le denominaron Arnaldo Córdova y Daniel Cossío Villegas, entre otros. El 1 de septiembre de 1928 Plutarco Elías Calles se pronunció por dejar atrás el país de caudillos para dar paso al de las instituciones, para pasar de una vez por todas "...de la condición histórica del país de un hombre, a la nación de instituciones y de leyes", dijo en ese memorable discurso.

Ni con Vicente Fox, ni con Felipe Calderón se logró construir un andamiaje institucional distinto al de la creación del sistema político mexicano. Andrés Manuel López Obrador impulsó un discurso populista con claros tintes nacionalistas de origen étnico. Para él hay un antes y un después del descubrimiento-conquista de México (de ahí su alegato permanente para que el gobierno español pidiera perdón por las atrocidades cometidas, según la interpretación de nuestro ex presidente), la segunda ruptura proviene del arribo del modelo globalizador adoptado por el

grupo que arribó al poder en 1982 con Miguel de la Madrid y a cuya élite los editorialistas de la época calificaron como "tecnócratas", vencedores según esa lógica, de la disputa con los políticos tradicionales.

El tercer punto de quiebre inicia en 1983 con la publicación de "la disputa por la nación" de Carlos Tello y Rolando Cordera en donde claramente la vieja hegemonía priista se divide y de la cual se desprende la posterior ruptura del Frente Democrático Nacional que postuló como su candidato a Cuauhtémoc Cárdenas. Durante el sexenio previo (82-88) Andrés Manuel López Obrador seguía siendo priista y no fue sino hasta 1991 con "El éxodo por la democracia" que inició su larga marcha por recuperar el pasado histórico del que nunca fue capaz de desprenderse: el nacionalismo revolucionario. Su época siempre estuvo marcada por el eterno regreso a un pasado heroico, sobredimensionado por sus lecturas preferidas y pasajes perfectamente contruados a partir de lo que Baumann ha denominado reletopía (un pasado imaginario a

donde se llega de regreso).

Claudia Sheinbaum, por su parte, proviene de las luchas históricas de la izquierda latinoamericana, su formación es netamente universitaria y su carácter de investigadora la aleja de las interpretaciones fantásticas de quien fue su jefe y compañero de ruta. A diferencia de AMLO, que se formó en el México profundo, nuestra actual presidenta surgió de las clases medias metropolitanas, herederas de la más fiel formación ideológica prevalente en el mundo bipolar característico de su época y a diferencia de prácticamente todos los líderes políticos en morena, su tránsito político nunca pasó por el viejo PRI. Aprendió desde su casa las peores formas del gobierno represor y por ello, no es casualidad que su primer

día de gobierno lo haya iniciado con el perdón a las familias damnificadas por la represión del 68.

A la mayoría de los analistas les cuesta trabajo describir los fenómenos sin acudir a futuros distopicos o escenarios con frecuencia catastrofistas y fieles a la máxima de la prensa estadounidense: "lo mejor es lo peor que se va a poner...". Lo cierto es que luego de 6 años, México no se convirtió en pejezuela del norte ni el gobierno confiscó bienes, ni los comunistas se comieron a los niños. Pensar un futuro con un gobierno de izquierda no tiene antecedente alguno en nuestra historia, valdría la pena ser cautos y comenzar a medir el ejercicio del poder de nuestra Presidenta, más por sus hechos que por sus palabras. ●

Sheinbaum por su parte proviene de las luchas históricas de la izquierda latinoamericana, su formación es netamente universitaria y su carácter de investigadora la aleja de las interpretaciones fantásticas de quien fue su jefe



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Comparecerán las mujeres fuertes de Delfina Gómez

Solo cinco de las y los 18 titulares de dependencias estatales acudirán al Congreso del Estado de México a comparecer para rendir cuentas por el primer informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura local así lo dispusieron y el Congreso local iniciará la Glosa del Primer Informe de la mandataria estatal el miércoles 9 de octubre con la comparecencia del secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, a las 11 de la mañana.

El jueves 10 de octubre, se presentará la secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García, a las 11 horas y ese mismo día a las 14:00 horas realizará el ejercicio de rendición de cuentas el secretario de Bienestar, Juan Carlos González Romero.

El calendario de la Glosa, detalla que el lunes 14 de octubre a las 11 de la mañana comparecerá la secretaria de Salud, Macarena Montoya Olvera, y ese mismo día a las 14:00 horas corresponderá presentarse al secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo.

Las comparecencias son un termómetro interesante que mide el pulso político ante las y los diputados del Poder Legislativo, pues tienen la encomienda, la facultad y obligación de analizar detalladamente el contenido del documento que suscribe las primeras acciones de la maestra Delfina y la visión humanista de lo que pretende ser un gobierno austero y cercano a la gente.

Para lograr un trabajo eficiente, el Informe es analizado ante los titulares de las dependencias e instancias del Gobierno del Estado de México, para que resuelvan cada una de las dudas u observaciones que las y los diputados tienen, al haber analizado el Informe.

Este procedimiento, en el que los funcionarios públicos del gobierno estatal asisten para rendir cuentas y explicar a detalle el Informe de la gobernadora ante los diputados en el Congreso, se le llama Glosa.

Llama poderosamente la atención que acuden a sus respectivas comparecencias en la LXII Legislatura del Estado de México las secretarías y los secretarios más fuertes del gabinete y curiosamente, los que, al parecer, han dado más y mejores resultados.

Pero además, dos mujeres fuertes y preparadas que hoy ocupan dos Carteras importantísimas en el gabinete, me refiero a Macarena Montoya de Salud y Paulina Moreno, de Finanzas y que además, han sobrellevado la embestida mediática en su contra y el golpe político del interior de Lerdo 300.

Es tiempo de mujeres, en el primer año de gobierno su trabajo ha dado resultados, guste o no, Macarena Montoya Olvera y Paulina Moreno García son dos de las mujeres más fuertes del Gabinete de Delfina Gómez Álvarez.

Justamente por eso es que han sido llamadas a comparecer ante el Pleno Legislativo. Representan y llevan en sus manos buena parte de responsabilidad social, de justicia y equidad.

Salud es una encomienda poderosa. En salud no se gasta, en salud se invierte. Macarena es una mujer que desde su llegada a las oficinas de la Secretaría de Salud, ha sabido sortear los embates de los viejos lobos de mar y de personajes que asomaron las narices cuando sintieron que sus intereses corrían riesgos.

Se han dedicado a denostar su trabajo, el cual, sí hay decirlo, ha dado resultados en un escenario realmente de retos. Recordemos que el sector salud vive una transformación profunda, una cirugía de alta especialidad, al federalizar los servicios de salud que hoy tiene un componente centralizador de recursos financieros, humanos y de adquisiciones de insumos y medicamentos.

Se espera que con la llegada de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se dé continuidad e innovación a la política nacional de salud, con buen impacto positivo para más de 9 millones de mexiquenses que carecen de seguridad social. Al menos esas son las intenciones de los estados que se sumaron al tan hablado IMSS-Bienestar.

Será interesante escuchar el diálogo abierto de la secretaria de Finanzas Paulina Moreno, quien tiene la encomienda de llevar a buen puerto las finanzas estatales, y que éstas sean sanas, transparentes, austeras, en equidad y paridad, en donde la correcta planeación de los dineros han generado ahorros y economías al Estado de México.

Así lo anunció la maestra Delfina Gómez en el marco del Primer Informe de Gobierno, "el trabajo responsable, honesto y austero del uso de los recursos evitó el endeudamiento público".

El secretario de Bienestar, Juan Carlos González Romero, deberá explicar la estrategia y política social de los programas sociales con enfoque humanista y de género. Igualmente, la reducción de delitos tendrá que detallarla el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo.

Sin duda veremos el trabajo y los resultados de quienes llegan al Poder Legislativo para ampliar los cómo de las acciones y los logros, así como los pendientes y los retos de su sector.

Seguiremos de cerca a dos de las secretarías que se perfilan fuertemente en el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez. En tiempo de mujeres será interesante ver el abordaje de la política con perspectiva de género que deberá permear en los días de la Glosa, un acto tradicional que sin duda reviste, perfila y posiciona políticamente a quienes acudirán al Poder Legislativo en cumplimiento de un ejercicio saludable y muy necesario de transparencia y rendición de cuentas.

Veremos la reivindicación y el papel importante que habrán de desempeñar las mujeres fuertes de Delfina Gómez Álvarez, para hacer valer el poder de servir y desde esa tribuna transmitir la visión humanista e ideológica de la cuarta transformación, que encabeza la primera mujer gobernadora del Estado de México.

La prioridad fundamental y el fin último deberá ser siempre el bienestar de las familias mexiquenses y el eje de las políticas públicas incluyentes. Es tiempo de mujeres. Salud y finanzas dos áreas de las más importantes para la maestra.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Proyección 2025 (dos)

Dijimos en la entrega anterior, la proyección de crecimiento económico para el segundo año de la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, no está sujeta a ocurrencias, tampoco a improvisaciones o el famoso sí pega de acuerdo/error...Para ello, la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González -lo platicamos y reiteramos- tiene la radiografía de en dónde se debe acomodar cada pieza del rompecabezas y con ello lograr un "win/win", gana el gobierno, ganan los inversionistas y gana la población mexiquense, grupo elemental en este proyecto...Así lo comentamos: "Tiene perfectamente claro el potencial mexiquense y eso sumado a las proyecciones en la administración de la Presidenta Claudia Sheinbaum, estarían llevando a nuestra entidad a dar una batalla -que por cierto- sobrepasaría los límites de lo doméstico y nos colocaría en las grandes ligas...Hay certeza de lo que se quiere -no se desecha ningún rubro- pero se tiene conciencia de en dónde, cómo y por qué se pueden hacer las cosas..." Insistiré en este punto -aunque parezca necesidad- por varias razones que llaman la atención de todos los alados de este equipo...Pongamos un ejemplo; Toluca la capital mexiquense, sede de los poderes y paso obligado hacia la capital del país, si se viene del noroeste o suroeste, no podría ser proporciona-

El síndrome navideño de Nicolás Maduro ha contagiado a decenas de centros comerciales

do como un espacio en donde se establezcan empresas, cuyos requerimientos estén relacionados con grandes extensiones de territorio y consumo de agua, además de mano de obra calificada para un rubro en específico. Promoverlo como el lugar ideal para ello sería -diríamos- vender broncas en el mediano y largo plazos, pues inminentemente llegará el momento en donde no se pueda cumplir con lo prometido y los requisitos de esas inversiones...para ello, para la instalación de este tipo de empresas, por ejemplo, estarían considerándose las condiciones con las que se cuenta en municipios de la zona norte de la entidad, pues se encontrarían las condiciones ideales para el establecimiento de una factoría con características de las referidas líneas arriba. Por supuesto la mano de obra calificada para las necesidades estarían, si no a mano, a tiro de piedra y con ello se abaten costo y gastos...Es sólo un ejemplo -quizás sí por encimita- que da ejemplo de cómo se está trabajando en el área de Laura González, del diagnóstico serio realizado y de una proyección de trabajo donde -también insistimos- se ha metido a la negociación en las

grandes ligas y enfrentándose a las vacas sagradas del sector, pero de tú a tú, vaya, sin dejarse "chamaquear", con la firmeza de que se tiene un producto -el territorio estatal- cuyo valor es atractivo para inversiones extranjeras de primer mundo, pero eso sí, sin malbaratar el producto. Sumado a ello, la alineación que hay con la Federación, pues abre un panorama verdaderamente importante para el Estado de México, ya la semana pasada se dio a conocer una inversión de varios millones de dólares, lo que hay en cartelera, supera por mucho lo ya informado. Así sea.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el síndrome navideño de Nicolás Maduro ha contagiado a decenas de centros comerciales -de cadena- quienes en los primeros días de octubre -a casi dos meses de las fiestas- ya adornaron espacios específicos con árboles de navidad, de esferas, renos, Santa Claus y todo lo relacionado a esas festividades...Al ritmo que vamos, en noviembre andaremos ya festejando el Día de la Madre...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.